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『冬休みを終えて』

南が丘小学校長 吉 川 聖

1月21日、冬休み明けの初日、「おはようございます！」と元気に子どもたちが登校してきました。や

はり子どもたちの声が学校に戻ってきますと学校は活気づきます。

冬休み明け初日の全校集会では、1~5年生の修了式までの登校日数が44日、6年生の卒業式までの登校

日数が41日であることを話しました。その中で、毎日元気に登校できるために、自分自身で、体調面も

含め予防などに気を付けること、一日一日の学校での勉強をしっかりわかって家に帰るために、わから

ないことをそのままにせず、「わからない」ということを先生にしっかりと伝えることの大切さの2点に

ついて話をしました。

さて、話は変わりますが、今年の冬休みは、雪が少なく、子どもたちも冬の遊びをあまりできなかっ

たようです。休み中、校庭に公務補の上田さんが雪かきをしてできた小さな雪山に何人かの子どもたち

が来て、無邪気に遊ぶ姿を見かけましたが、やはり雪の少なさに少し物足りなさそうでした。

今シーズンの降雪量の少なさ。気象庁のホームページには1953年からの江差町の気象に関するデータ

が記載されていたので少し調べてみました。今年1月1日から1月27日までの降雪の合計は2㎝。江差町の

1月の平均降雪量を見るとおよそ55㎝ですから、今年度は非常に少ないことがわかります。ちなみに昨

年度の1月は44㎝、一昨年は119㎝と大雪だったことが思い出されます（1981年の1月は136㎝と大変な

大雪でした）。それでは、1月の降雪量が少なかった年はどうだったのでしょうか。2011年は、1月の降

雪量が16㎝（今年と比べるとはるかに雪は積もっていますが…）。しかし2月以降の降雪があり、2月に6
1㎝、3月に48㎝となっています。更に調べてみると、1989年は、雪が非常に少ない年で、1月に25㎝の

降雪量があったにも関わらず、2月、3月と非常に少なく、この年の最深積雪は9㎝という記録が残って

います。過去を見ると、1月の降雪量が少なくても、2月、3月に降雪量が多くのなることもあるようで

すが、1989年のように降雪量が極端に少ない年もあったようです。今年1月25日の向こう1か月の長期予

報では、北日本では平年に比べ曇りや雪の日が少なく、気温が高い日が多いとなっています。このまま

雪が少ない冬で終わるのでしょうか。

少雪や暖冬の年は、水資源を融雪に多く依存する地域においては、春先以降の水利用や河川環境等に

大きな影響が生じると言われています。学校においても、この1、2月は、低学年の生活科の学習での雪

との関りや4年生以上の体育科で予定しているスキー学習においても様々な影響が出てきております。

特にスキー学習については、保護者の皆様に学習に向け、スキー用具等を準備して頂いたにも関わらず、

近隣スキー場の雪不足等で、既に1月のスキー学習実施は中止となりました。保護者の皆様には、大変

ご迷惑をおかけしております。

「雪が少なくても結局帳尻が合う」とも言われます。今後、予想外の大雪というのも大変困りますが、

今年の冬は、学校においても様々な部分でいつもの年と違う生活が行われております。

いよいよ2月となります。インフルエンザも猛威を振るう季節となります。保護者、地域の皆様にお

かれましても、体調管理にご留意くださいますよう、あわせて本校の教育活動に対しましてご理解・ご

協力を賜りますようお願い申し上げます。

２５日間の冬休みが終わり、学校には子どもたちの元気な声と姿が戻ってきました。冬休みが明けて最初の登校日

となる２１日は、全校集会からスタートしました。

全校集会の中で学校長から、「４月から今まで４／５が過ぎ、残りは１／５で

す。白いところが１／５です。」（日数にすると６年生は４１日、１～５年生は４

４日）とのお話がありました。どの児童も今の学年がもう少しで終わることを実

感していました。

次のステップへ向けまとめになるこの時期、「自分たちでよく考え、わからな

かったら先生方にきちんと伝えてほしいです。」 と締めくくりました。

あっという間に過ぎていく３月までの学校生活。６年生は卒業そして中学校へ、１～５年生は一つずつ進級してい

く準備をして行く時期となります。寒さに負けず頑張りましょう！

左上に１年生、隣に２年生そして中段が３年生と続いていま

す。各学年思いのこもった通信名です！

冬休み明けの週が終わりました。月曜日に学習会、火曜

日からのスタートということで、子どもたちもちょっぴり長い

感じのした１週間だったかもしれません。雪が降らない冬休

みなので、外で雪遊びもできませんが、元気いっぱいの子

どもたち、休み時間は体育館などでしっかり体を動かして

います。

２５日間の冬休みも、昨日でおしまい。お母さん方

にとっては・・・ようやく終了！と言ったところでし

ょうか？お疲れ様でした。（中略）子どもたちはどう過

ごしていたのでしょうか？ゲームやユーチューブ三昧

だったかな？

さぁ、正しい生活リズムを取り戻しましょう！

２５日間の冬休みが終わり、２１日からまた学校がスター

トしました。１４人全員が元気に来られたことが１番うれしく

思います。（中略）ここからは３年生で学習した内容をしっ

かりと身につけて４年生になる準備をしてほしいと思いま

す。気持ちを切り替えて、いろいろなことにチャレンジしてい

ってほしいなと思います。

～新しい年になって心機一転～

学級で冬休みの作文発表会をしました。一人ひとりの冬

休みの様子がわかり、とても楽しい時間になりました。再来

週の全校集会で、 くんと くんと くんが冬休み

の思い出の発表をすることになりました。学級の代表として

頑張ってほしいと思います。

最後の冬休みが終わり、学校が始まりました。（中略）さ

て、後３８日後には卒業式。何かの曲に「終わることを意識

し始めたとき急に、時間は形を変えた」という歌詞がありま

したが、そのことを強く実感しています。私としても毎日が

貴重な一日であることを肝に銘じ子どもたちと一緒にしっか

りと学習を終えられるよう頑張っていきたいと思います。

いよいよ冬休みが終わり、２０２０年の学校生活が

始まりました。残された時間は約２ヶ月と短いですが、

今までのまとめとともに、来年度５年生へ向けて準備

というとても大切な時間になります。無駄に過ごすこ

とがないように４年生の学習や生活のまとめを計画的

に行っていきましょう。



３日（月） 委員会 PTA 三役会

４日（火） 江差中学校入学説明会 １４日（金） チャレンジタイム（計算） ２４日（月） 振替休日

５日（水） 全校集会（３・５年） コミュニティー・スクール ２６日（水） 児童総会

６日（木） 新１年生体験入学 １７日（月） 委員会（最終） 江差町ＰＴＡ連合会研究大会

７日（金） 午前授業 １８日（火） ４年生スキー 兼 江差町家庭教育講演会

（給食あり 下校１２：３０） ２０日（木） ＡＬＴ ２７日（木） 納入日

１０日（月） 納入日 ４年生スキー ６年生スキー遠足（七飯スノーパーク） ２８日（金） チャレンジタイム（漢字）

１１日（火） 建国記念の日 ２１日（金） 一斉参観日・懇談会

１２日（水） 保体集会 ５年生レク、 ＰＴＡ三役会・評議員会

１３日（木） ５・６年生スキー ２３日（日） 天皇誕生日

インフルエンザが流行る時期となります。 感染予防には《マスク着用・手洗いとうがい》が

有効です。予防対策を励行することで感染の急激な拡大になることを防ぐことができます。学

校でも予防の徹底を図っていきます。保護者の皆様のご協力をお願いいたします。

予定にありますスキー学習ですが、積雪次
第で中止になるかもしれません。学校からお知
らせいたしますので、ご確認ください。

明日から２月。今年は積雪が少なく、これからも平年と比べ

雪は少ないとの予報が出ていますが、江差町では、北西から吹

く強い季節風「たば風」の時期となります。たば風の影響で、

猛吹雪となることもあります。

南が丘小学校では、登下校時に大雪や強風が予想され、登下

校時に危険が生じる場合は、次のような対応をとる場合があり

ます。子どもたちの安全を優先に考え

ておりますので、各家庭におかれましても、

ご承知のほどよろしくお願いいたします。

なお、子どもたちの登校時の安全確保について不安等がある

場合は、自宅で待機させるなどの対応をお願いいたします。そ

の場合、必ず電話等で学校への連絡をお願いいたします。

 １ 登校時刻等に変更がある場合 

・午前６時３０分ごろから連絡網でお知らせいたしま

す。（地区連絡網を活用します。緊急時は、地区担当

者から直接電話がいくことがあります。ご理解のほど

よろしくお願いいたします。） 

２ 荒天により通常の下校が厳しいと判断した場合 

・一部の学年による集団下校…可能な範囲で教員が引

率します。 

・全校一斉集団下校…天候状況がさらに厳しい場合（こ

の場合も可能な範囲で職員が引率します） 

・学校待機…下校が危険であると判断（天候状況によっ

ては、保護者の方にお迎えをお願いします。 

 

今年度の江差町ＰＴＡ連合会研究大会 兼 江差町家庭教育講演会

が、北海道教育大学付属札幌小学校栄養教諭の須合幸司氏を講師に迎

え、２月２６日（水）１８：００から文化会館で行われます。

講師の先生は、北海道各地で講演活動を行い、上記の内容を大変わ

かりやすくお話ししてくれます。子育てに関して、たくさんのヒント

をくれる講演になると思います。たくさんの皆様のご参加お待ちして

おります。

【講演】

身長・学力・体力・運動神経を伸ばす

食事の取り方や生活習慣を整えることで、

能力を最大限に引き出せる実践方法など、

子育てにおいて家庭で気を付けなければ

ならない食育についてなど・・・

南が丘小学校に着任した新しい先生です
前号の学校便りでお伝えしたとおり、庄山先生が産休に入りました。そ

の代替教諭として塩﨑晴美先生が着任しました。

塩﨑先生の旦那さんは、江差中学校の塩﨑校長先生です。皆様どうぞよ

ろしくお願いいたします。なお、冬休み明けからの１年生担任は山本雅樹

主幹教諭となりました。こちらもどうぞよろしくお願いいたします。

塩﨑 晴美 教諭
し お ざ き は る み

６年生の算数、３年生の国語と算数を担任の

先生と一緒に教えることになりました、塩﨑晴

美です。夫の転勤に伴い２度目の江差町民です。

南が丘小学校の皆さんと楽しく学校生活を送り

たいと思っています。どうぞよろしくお願いい

たします。

南が丘小学校では、「冬季休業中においても早起きし、主体的に学習や様々

な体験活動に参加することにより、望ましい生活習慣を身に付ける」「異学年

での活動や様々な人との触れ合いを通し、助け合いや感謝の気持ちを育む」の

２点のねらいのもと、５・６年生対象の 「子ども朝活」を実施しています。

今年度は、１月１６日（木）と１月１７日（金）

の ２日間実施いたしました。

朝８時に集合し、飯高先生によるストレッチ

タイムから始まります。

その後２時間は「課

題解決タイム」（お

勉強の時間）とな

ります。１６日には江差中学校の１・２年生１０

名が子どもたちの勉強を見てくれ、わからないと

ころを教えてくれました。

これが終わると、体験活動の時間となります。

１６日は、檜山振興局環境生活課課長の田中裕人

氏による「鳥の学習」。身近な鳥ですが、思って

いる以上に大きく、そして軽いことがわかり驚い

ていました。鳥の紙飛行機も作りました。

１７日は、「連だこ」

作り。日本の伝統的なお正月の遊びであるたこ揚げ。

しかしたこ揚げの経験がある子は少なく、製作の過

程では苦労していましたが、できあがったたこを飛

ばす時には笑顔になっていました。この朝活でのア

ンケートでは、ほとんどの子が朝食をとり、７時ま

でには起きていました。生活リズムも守られていることがわかりました。


